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Фельдшер специализированного учреждения временного содержания 
иностранных граждан УФМС России по Свердловской области не рискнула 
принять подлежащего выдворению К. По её мнению, транспортировка и 
перелёт К. по состоянию его здоровья невозможны. Врачи МБУ ЦГБ № 20, 
куда по настоянию фельдшера спецучреждения был помещён К., провели 
симптоматическую терапию, рекомендовали уход родственников, калорий-
ное питание и симптоматическую терапию. До выдворения К. не дожил. Сын 
лишь навестил его в спецприёмнике, переложив заботу об умирающем отце 
на российское государство.

Однако, несмотря на то, что К. не скрывал информацию о том, что про-
живал совместно с сыном, его местонахождение установить не удалось. И до 
обращения к Уполномоченному так и не устанавливалось.

Переселенцам из стран СНГ, проживающим на территории России на 
протяжении длительного времени, однако по разным причинам не ставших 
гражданами РФ, которые обращаются к Уполномоченному, даются разъяс-
нения, оказывается помощь в получении подтверждающих документов (обра-
щения №№ 13–13/1121, 14–13/98, 14–13/1165,14–13/1907, 14–13/2299, 
14–13/535, 14–13/897, 14–13/456, 14–13/1356).

Жительница Асбеста М. обратилась повторно (обращение № 14– 13/1411). 
Девушка приехала в несовершеннолетнем возрасте вместе с родителями и 
проживала без удостоверяющих личность документов. Создала семью, родила 
ребёнка, однако из-за отсутствия удостоверяющих личность и гражданство до-
кументов не могла зарегистрировать брак. В 2013 году ей помогли в получении 
узбекского паспорта. В 2014 году у М. возникла новая проблема. Регистрацию 
брака М. пришлось отложить до получения из органов ЗАГС по прежнему месту 
жительства в Узбекистане справки о несостоянии в браке. Поскольку свиде-
тельство о заключении брака М. представить не смогла, сотрудники ОУФМС 
в г. Алапаевске отказались принять документы на получение разрешения на 
временное проживание без учёта установленной для Свердловской области 
квоты. А квота была уже исчерпана.

В интересах М. Уполномоченный обратилась в адрес начальника УФМС 
России по Свердловской области. Поскольку М. имела ребёнка, являющего-
ся гражданином РФ, то на основании п. 3.6.2 ст. 6 Федерального закона «О 
правовом положении иностранных граждан в Российской Федерации» имела 
право на получение разрешения на временное проживание без учёта квоты. 
М. было назначено время для подачи документов.

Бывшая гражданка Казахстана К. пострадала из-за некомпетентных дей-
ствий сотрудников российского консульства (обращение № 14–13/1333). По 
вопросу приобретения российского гражданства она обратилась в Посольство 
РФ в Республике Казахстан. В нарушение положений действующего законо-
дательства К. была признана гражданкой РФ и получила общегражданский 
заграничный паспорт. Позднее в результате проверки было выявлено, что К. 
в установленном законом порядке в российское гражданство не принималась. 
Спустя два года после переезда в Россию К. было предложено принимать 
российское гражданство в соответствии с действующим законодательством, 
оформив первоначально разрешение на временное проживание и вид на жи-
тельство. Поскольку от имевшегося гражданства К. уже отказалась, она стала 
лицом без гражданства и лишилась удостоверяющих личность документов.

Проведённая Уполномоченным проверка показала правомерность действий 
сотрудников Федеральной миграционной службы. По информации замести-
теля директора Консульского департамента МИД РФ А. Просвиркина, выдача 
паспорта К. Посольством России в Казахстане признана необоснованной. 
Учитывая, что К. является уроженкой России¸ от имевшегося гражданства 
Казахстана отказалась, по ходатайству Уполномоченного руководство ФМС 
России посчитало возможным признать К. гражданкой Российской Федерации 
по рождению в соответствии с Постановлением Конституционного Суда РФ 
от 16.05.1996 г. № 12-П.

Уполномоченному пишут осуждённые – переселенцы из стран СНГ, ещё от-
бывающие наказание в исправительных учреждениях области. У многих заяви-
телей все члены семьи переехали в Россию и стали российскими гражданами. 
Однако требования российского законодательства жёстки. В соответствии со 
ст. 25.10 Федерального закона «О порядке выезда из Российской Федерации 
и въезда в Российскую Федерацию» в случае, если пребывание иностранного 
гражданина или лица без гражданства создаёт реальную угрозу безопасности 
государства либо общественному порядку, в целях защиты прав и законных 
интересов других лиц может быть принято решение о нежелательности пре-
бывания (проживания) иностранного гражданина или лица без гражданства 
на территории Российской Федерации.

В отношении подлежащих освобождению иностранных граждан и лиц 
без гражданства, совершивших умышленное преступление, исправительными 
учреждениями заблаговременно направляются документы для подготовки 
решения о нежелательности их пребывания (проживания) на территории 
РФ в соответствии с утверждённой Приказом Минюста Инструкции № 171 
от 20.08.2007 г. о порядке представления и рассмотрения документов для 
подготовки распоряжений Министерства юстиции РФ о нежелательности 
пребывания (проживания) в Российской Федерации иностранных граждан 
или лиц без гражданства, подлежащих освобождению из мест лишения сво-
боды. Поскольку действующим законодательством иностранные граждане 
и лица без гражданства уравнены в своих правах и обязанностях, решение 
о нежелательности пребывания выносится часто в отношении лиц, которые 
территорию России покинуть не имеют возможности.

Выходец из Абхазии Г. по ходатайству сотрудников Федеральной ми-
грационной службы сразу после освобождения 24.09.2012 г. был помещён в 
специальный приёмник ЦИАЗ ММУ МВД России «Нижнетагильское». Отбывал 
наказание Г. за совершение особо тяжкого преступления, и его пребывание 
на территории РФ было признано нежелательным. В период нахождения в 
исправительном учреждении удалось установить лишь одно обстоятельство 
– российского гражданства Г. не имеет и никаких действий для его получения 
после переезда из Абхазии сознательно не предпринимал, надеясь вернуться 
в страну исхода.

После длительной переписки с консульством Грузии в оформлении удо-
стоверяющих личность документов Г. было отказано.

За помощью к Уполномоченному Г. обратился в 2013 году, спустя год пре-
бывания в спецприёмнике с момента своего освобождения из исправительной 
колонии. По просьбе Уполномоченного юрист правозащитной сети «Миграция 
и право» И.Ю. Некрасова помогла Г. в отмене решения о нежелательности 
пребывания в связи с невозможностью выезда Г. за пределы РФ. Однако 
Кировский районный суд г. Екатеринбурга и судебная коллегия по граждан-
ским делам Свердловского областного суда признали принятые в отношении 
Г. меры законными и оснований для их отмены не нашли. То обстоятельство, 
что страна исхода отказала в приёме Г., судьями принято во внимание не было.

В интересах Г. И. Ю. Некрасова подготовила заявление о признании неза-
конным бездействия УФМС России по Свердловской области по депортации 
Г. Судья Кировского районного суда Р.В. Стоянов изучил все обстоятельства, 
учёл состояние здоровья Г., длительное время лишённого свободы, и удовлет-
ворил заявленные требования. Г. был освобождён немедленно.

По мнению Уполномоченного, данное судебное решение имеет 
большое практическое значение. Практика работы свидетельствует, что 
в исправительных учреждениях области содержится ещё немало лиц 
без гражданства, которых страна исхода может после освобождения 
не принять.

Большую помощь в получении подтверждающих документов и информации 
оказали по просьбе Уполномоченного омбудсманы стран СНГ. При содействии 
омбудсмана Таджикистана З. Ализоды были высланы свидетельства о рож-
дении П. (обращение № 13–13/2415) и З. (обращение № 13–13/740), при 
помощи Центра прав человека в Республике Казахстан получены сведения об 
отце ребёнка, оставшегося на территории России без попечения родителей 
(обращение № 13– 13/2757). Уполномоченный по правам человека Олий 
Мажлиса Республики Узбекистан С.Ш. Рашидова посодействовала в получе-
нии разъяснений и сведений в интересах уроженца России Т. (обращение № 
14–13/585). Уполномоченный по правам человека Республики Азербайджан 
Э.Т. Сулейманова приняла меры по проверке жалобы гражданки России, 
опасавшейся за судьбу дочери, уехавшей в Азербайджан (обращение № 
134–13/2473). Также только после вмешательства азербайджанского омбуд-
смана был признан гражданином Азербайджана осуждённый Г., отбывавший 
наказание на территории России (обращение № 14–13/1363). В свою очередь, 
по просьбе Уполномоченного Верховной Рады Украины В.В. Лутковской 
Уполномоченным по правам человека в Свердловской области была проведена 
проверка по жалобе гражданина Украины Н., запросы о выдаче диплома ко-
торому длительное время оставались без ответа (обращение № 14–13/513).

Настораживает нарастание агрессивного тона в отношении к мигрантам. 
Для многих из них Россия становится ближе родной страны. Учитывая, что 
многие из них востребованы нашими работодателями, Уполномоченный по-
прежнему считает необходимым повышение ответственности работодателей 
и перед мигрантами, и перед жителями Урала. Повлиять на работодателя, 
нарушающего права иностранных работников, было несложно: достаточно 
отказать в удовлетворении заявки на привлечение иностранной рабочей силы. 
С 2015 года система квотирования для иностранных работников из стран с 
безвизовым режимом въезда сменяется патентной системой, и надзорным 
органам необходимо это учитывать.

Права коренных малочисленных народов

Лозьвинские манси  
могут исчезнуть как этнос

Обсудив с активом ивдельской общественной организации «Общество по 
выживанию и социально-экономическому развитию манси» основные про-
блемы коренного малочисленного народа манси в Свердловской области и 
пути их решения, в августе 2012 года Уполномоченный направила Председа-
телю Правительства Свердловской области Д.В. Паслеру письмо, в котором 
изложила наш взгляд на ситуацию.

Результатом этого обращения стало проведение совещания о состоянии 
работы по решению проблем коренного малочисленного народа манси и о 
предложениях по организации дальнейшей работы, которое провёл в октябре 
Первый Заместитель Председателя Правительства Свердловской области В.А. 
Власов. А 12 декабря Правительством Свердловской области было принято 
разработанное Министерством экономики Свердловской области распоряже-
ние № 2471-РП «О создании рабочей группы по решению проблем коренного 
малочисленного народа (манси)». Двадцать представителей исполнительных 
органов государственной власти области, общественных организаций и заинте-
ресованных лиц объединились, чтобы осуществлять координацию действий по 
реализации принимаемых мер, направленных на решение проблем коренного 
малочисленного народа манси, в том числе по вопросам межведомственного 
взаимодействия.

На заседании рабочей группы, которое состоялось в декабре 2014 года, 
подвели некоторые итоги деятельности.

На мой взгляд, реальные результаты работы стали появляться только после 
состоявшихся осенью этого года выезда в лесные поселения манси сначала 
специалистов Министерства экономики области, которое курирует этот вопрос, 
а потом представительного десанта в таком составе: Руководитель рабочей 

группы по решению проблем коренного малочисленного народа манси, Пер-
вый Заместитель Председателя Правительства Свердловской области В.А. 
Власов, депутат Государственной Думы Российской Федерации А.П. Петров, 
руководитель общественной организации «Общество по выживанию и соци-
ально-экономическому развитию народа манси» Е.М. Алексеев, начальник 
отдела по экономике и потребительскому рынку Администрации Ивдельского 
городского округа О.В. Меньшикова, директор муниципального казённого 
учреждения «Управление жилищного хозяйства» Ивдельского городского 
округа Л.А. Дешевых.

Уполномоченный по правам человека выступила инициатором выезда 
рабочей группы, чтобы на месте ознакомиться с ситуацией, реально, а не 
по принятым документам, заниматься решением проблем единственного на 
Урале коренного народа манси. К сожалению, малочисленного. По подсчётам 
администрации Ивдельского городского округа, здесь проживают 109 манси, 
из них в лесных поселениях около семидесяти.

 

Дорогая дорога

Выезд в лесное поселение Ушма был назначен на половину восьмого утра 
от гостиницы, но уже в шесть часов Уполномоченному на мобильный телефон 
позвонила Альбина Анямова. Она и ещё трое манси из Ушмы и Тресколья 
накануне выбрались за продуктами в город, попросили заехать за ними в не-
достроенные здание фактории, где они остановились переночевать. Мешки с 
картошкой, мукой, сахаром, крупой загрузили в будку вездехода, в котором 
уже разместилась рабочая группа.

Дорогу от Ивделя до Ушмы, а это около полутора сотен километров, пре-
одолели за шесть с небольшим часов. Повезло – не пришлось пилить, убирать 
упавшие на дорогу деревья, такое здесь бывает нередко. А главное, из-за 
начавшихся дождей ещё не сильно поднялся уровень воды в реках. Тогда бы 
не удалось их форсировать. Асфальтированная дорога заканчивается через 8 
километров   от г. Ивделя, далее до сгоревшего в 2010 году пос. Вижай трасса 
с остатками щебёночного покрытия, а от него до Ушмы автомобильная до-
рога, которая, по информации ГКУ СО «Управление автомобильных дорог», 
относится к грунтовым лесовозным автодорогам и была построена ещё в со-
ветское время для обеспечения вывоза древесины, а не для сообщения между 
населёнными пунктами. В ходе разработки Схемы развития и обеспечения 
сохранности сети автомобильных дорог общего пользования в Свердловской 
области на период 2017–2031 гг. подсчитали, что ориентировочная стоимость 
строительства автомобильной дороги в пос. Ушма, где проживают около 30 
человек, с учётом стоимости строительства мостов через реки в текущих ценах 
составляет 900 млн руб. Вкладывать такую сумму нецелесообразно. Выручает 
вездеход «Нефаз», купленный по областной программе помощи манси.

По итогам диалога с манси рабочая группа разработала график пассажир-
ского транспортного сообщения на 2014–2015 гг. между г. Ивделем и пос. 
Ушма, в соответствии с которым будет организована доставка жителей за 
продуктами, по делам в город. Прежде это происходило от случая к случаю, 
теперь будет ежеквартально.

Помогать не только лесным манси

– Зимой всё время топим печи, а то холодно, стены промерзают. Просим 
помочь утеплить дома, отремонтировать, – попросила Альбина Анямова, 
старшая из манси, проживающих в Ушме.

Обсудив вопрос с сотрудниками администрации городского округа, депутат 
Государственной Думы А.П. Петров сразу даёт ответ: дома в Ушме стоят на 
муниципальном балансе, пишите заявления на ремонт, сделаем. А вот дома 
в других поселениях, построенные ещё в шестидесятые-семидесятые годы 
прошлого века, не зарегистрированы, будем искать возможность отремон-
тировать их.

По итогам рабочей поездки специалисты подсчитали – утепление одного 
дома обойдётся в сумму около 250 тысяч рублей, это без учёта доставки 
материалов в Ушму.

 Учитывая, что войти в программу помощи манси на следующий год уже 
не успеть, рабочая группа, обсчитав цену вопроса, собирается выйти на Пред-
седателя Правительства области с ходатайством о проведении ремонта домов 
за счёт резервного фонда Правительства области.

Администрация городского округа успела до конца года обследовать 
поселение Юрта Пакина, которое расположено недалеко от Ивделя. На за-
седании рабочей группы в декабре сообщили, что несколько домов могут быть 
признаны аварийными, один требует капитального ремонта. Нужна помощь 
семье, которая сама строит дом… Рабочая группа обсудила возможность 
привлечения спонсорских денег.

А вот другие поселения из-за труднодоступности обследовать не смогли. 
В ближайшие выборы, когда будет задействован вертолёт, специалисты 
администрации вместе с избирательной комиссией побывают в поселениях, 
проведут обследование жилья манси, чтобы составить объективную картину, 
вынести на рабочую группу вопрос о ремонте, строительстве домов. Будут 
подготовлены проекты домов и смета на капитальный ремонт.

Министерство строительства и развития инфраструктуры Свердловской 
области уже рассматривает возможность строительства ещё 10 домов для 
манси, проживающих в лесных поселениях.

Главной задачей рабочей группы, которую обозначил Председатель Пра-
вительства Д.В. Паслер, является сохранение традиционного уклада жизни 
манси. Поэтому такое внимание уделяется строительству и ремонту жилья 
в лесных поселениях. А для тех манси, которые проживают в общежитиях, 
съёмных квартирах в микрорайонах города – в основном это мамы-одиноч-
ки – Глава городского округа П.М. Соколюк предлагает покупать вторичное 
жильё, включить в программу помощи манси приобретение хотя бы по одной 
квартире в год.

 

Вместо навесного моста – лодка, а вместо дров – пила

Девяностометровый мост, соединяющий два берега реки Лозьва в пос. 
Ушма, на которых стоят дома манси, был построен ещё когда здесь была 
исправительная колония. Он рухнул осенью 2013 года.

По предварительным оценкам, на строительство нового моста нужно 
затратить около двадцати миллионов рублей. Это очень дорого, поэтому во 
время выезда рабочей группы рассмотрели вопрос организации лодочной 
переправы. Решили в рамках программы помощи манси на 2015 год из об-
ластного бюджета выделить 200 тыс. руб. на приобретение моторной лодки, 
горюче-смазочных материалов.

Пешеходный мостовой переход через реку – так официально назывался 
навесной мост – давно уже был в аварийном состоянии, от времени доски 
обветшали, многие из них проломлены. А люди ходили по нему каждый день, 
тут и до беды недалеко. О необходимости его ремонта Уполномоченный 
писала в ежегодном и специальном докладах, обращалась к Председателю 
Правительства области. Но областное Министерство строительства и развития 
инфраструктуры не смогло взяться за его ремонт, так это было бы нецелевым 
использованием финансовых средств. Мост оказался бесхозяйным, нигде не 
зарегистрированным. Комитет по управлению имуществом администрации Ив-
дельского ГО обратился в суд. По процедуре, если в течение года собственник 
моста не объявится, его примут в казну, и Администрация городского округа 
будет иметь право его ремонтировать.

Волонтёры из числа любителей экстремальных путешествий, которые 
своими глазами увидели, как живут манси, обратились к Уполномоченному 
с предложением бесплатно подремонтировать мост, только попросили по-
мочь стройматериалами. Администрация городского округа привезла доски, 
но волонтёры не успели залатать дыры – лопнули тросы, не выдержав веса 
первого снегопада.

И вот теперь должна появиться лодочная переправа.
О проблеме обеспечения дровами манси тоже говорилось в ежегодных 

докладах. Требуется их много – не только для отопления домов зимой, но и 
для приготовления пищи круглый год. Для женщин, пожилых людей заготовка 
дров очень тяжёлое занятие – на себе они вытаскивают чурки из леса. Зимой 
цепляют брёвна к снегоходу. Несколько лет назад Уполномоченный пред-
лагала администрации Ивдельского ГО, в компетенции которого находятся 
вопросы обеспечения населения топливом, приобрести для национального 
посёлка мини-трактор-экскаватор с тележкой, чтобы манси заготавливали и 
подвозили себе дрова.

Поблизости от домов в Ушме деревья уже выпилили, самостоятельно 
доставлять их с выделенной за несколько километров делянки горельника 
сложно. Считаю, что было бы целесообразно с привлечением техники заго-
тавливать и завозить лес хлыстами на дрова сразу на весь посёлок.

Среди манси в лесных поселениях есть льготники, имеющие право на 
такую меру социальной поддержки, как обеспечение твёрдым топливом. Но, 
как сообщил на заседании рабочей группы Глава городского округа П.М. Со-
колюк, когда Администрация отправила запросы предпринимателям, которые 
занимаются дровами, ни одного желающего для заготовки дров в отдалённые 
посёлки не нашлось.

Общественная организация «Общество по выживанию и социально-эко-
номическому развитию народа манси» по инициативе её руководителя Е.М. 
Алексеева купила трелёвочный трактор в рамках программы мероприятий 
Уральской горно-добывающей компании по решению проблем коренного 
малочисленного народа манси. Предлагаю помочь подремонтировать его, 
внести в программу мероприятий снабжение запчастями, дизельным топливом, 
и тогда манси без дров не останутся. Коренной манси В.Н. Анямов, прожива-
ющий в Ушме, на трелёвочнике работать умеет.

Обсуждение просьбы манси оказать содействие в обеспечении дровами 
вынесли на заседании рабочей группы, где прозвучало неожиданное предло-
жение: пусть манси заготавливают дрова сами, как прежде, можно включить 
в программу поддержки приобретение им пил, топоров. Некоторые чинов-
ники категорично заявили: «Все манси с руками, ногами, трудоспособные 
люди. Гнать туда трактор смысла нет – дрова золотые будут. И почему мы 
выделяем только Ушму? В остальных поселениях как-то решают проблемы 
заготовки дров».

Доводы Уполномоченного по правам человека о том, как непросто заго-
тавливать себе дрова женщинам, а у манси по традиции это не мужское дело, 
выслушали и решили изучить возможность организации шефства областных 
министерств за домами, семьями манси. Не в том плане, чтобы всё за них 
делать, а, например, приехать на субботник и помочь заготовить на зиму дров.

Конечно, у чиновников помимо государственных обязанностей есть мораль-
ная ответственность за людей, которым они служат. Идея помочь в заготовке 
дров хороша, чиновники-волонтёры увидят наши северные территории, как 
там живут люди. Но есть сомнения в осуществлении такого шефства. Всё-таки 
сильно отличаются умение готовить постановления, другие важные бумаги и 
владение мотопилой, топором. Техника безопасности, опять-таки. Активистам, 
решившим отправиться с шефской помощью, придётся брать отпуск. За вы-
ходные не управиться. Только на дорогу в ту же Ушму и обратно в Екатеринбург 
потребуется дня 3–4. А ещё надо снабдить волонтёров спальниками, сухим 
пайком… В общем, шефство дело хлопотное, может, лучше отремонтируем 
трелёвочный трактор, а то на себе много ли брёвен вытащат чиновники? На ото-
пление, приготовление пищи семье в среднем ежегодно надо 40–50 деревьев.

Для информации: в советское время практиковался подвоз к домам не-
кондиционного леса.

Будет ли школа в лесном поселении?

На территории Ивдельского городского округа проживает 28 детей в 
возрасте от 2 до 18 лет из числа манси. Вопрос о строительстве малоком-
плектной начальной школы в лесном поселении обсуждается уже не первый 
год. Министерство общего и профессионального образования Свердловской 
области сообщило, что считает целесообразным и педагогически корректным 
обучение детей манси по программе начального общего образования по месту 
их проживания, не отрывая от семьи и традиционного уклада, поскольку режим 
интернатного проживания препятствует нормальному развитию и позитивной 
социализации детей этого возраста. Во время выезда в Ушму манси даже 
показали членам рабочей группы место на берегу реки, где они предлагают 
построить деревянный дом для учителя с учебным классом.

С точки зрения сохранения образа жизни, культуры, традиций малочислен-
ного народа – обучение детей в Ушме это единственный выход. Оказавшись в 
городе, дети сильно урбанизируются. В интернате они не получают необходи-
мых навыков. Пожив в этой среде, не все возвращаются в лесные поселения. 
Об этой опасности говорили на заседании рабочей группы. Как отметила за-
меститель руководителя общественной организации «Общество по выживанию 
и социально-экономическому развитию народа манси» З.А. Щербак, педагог 
по образованию, любой манси, пусть даже полукровка, долго в городе не про-
живёт. Большинство из них в итоге возвращаются в лес, причём не имея корней, 
оторвавшись от истории, традиций, которые изначально существовали, и в то 
же время не приняв другой мир, существующий за пределами тайги. Гены у 
них другие, с ними не поспоришь, другой образ жизни.

А мы берём первоклассника – семилетнего ребёнка – и на полгода 
увозим от родителей жить в интернате. Стресс и для взрослых, и для детей. 
Школьники отсутствуют в лесных поселениях большую часть года, пропуская 
заготовительный период, сбор дикоросов. Решать вопросы надо с точки зре-
ния не рентабельности открытия малокомплектного класса в посёлке Ушма, 
а разумности, полезности для этих детей. И всё же строительство школы от-
ложено, потому что сейчас детей манси школьного возраста всего 13, и не все 
проживают в Ушме. Как их туда доставлять, где размещать?

Главный принцип в этой ситуации, которым мы должны руководствоваться 
– «не навреди». Ведь можно воспользоваться такой формой получения об-
разования, как семейная. Предлагаю пригласить для обучения детей манси 
родному языку и фольклору квалифицированных педагогов – носителей 
мансийского и русского языков, выпускников Ханты-Мансийского педагоги-
ческого колледжа Н.Р. Анямова, Н.М. Анямова. Заканчивает педагогический 
колледж по специальности учительница русского и мансийского языков в на-
чальной школе А.В. Анямова. По предварительной информации, они готовы 
жить и работать в Ушме.

На заседании рабочей группы решили начать с восстановления интерната 
для детей манси в посёлке Полуночное, который изначально в советское время 
для этого и строился. Потом его сделали государственным бюджетным об-
разовательным учреждением Свердловской области для детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей «Ивдельский детский дом-школа № 1», 
где том числе проживали и дети манси.

В 2013 году начат процесс передачи этого учреждения из областной в 
муниципальную собственность. Школьников – детей манси перевели учиться 
за 400 километров в школу-интернат в г. Серове. Здесь прекрасные учителя и 
условия размещения, но, к сожалению, нет уроков родного языка, истории и 
культуры, традиционных ремёсел. К тому же очень сложно и долго добираться 
от Ушмы до Серова – почти два дня уходит на дорогу. Если в пос. Полуночном 
родители хоть иногда посещали детей, то теперь сделать это проблематично, 
в том числе из-за дороговизны проезда.

Получив обращения от родителей манси, которые просили поскорее 
вернуть школьников в интернат в пос. Полуночное, в декабре 2013 года 
Уполномоченный направила письмо Министру общего и профессионального 
образования Свердловской области Ю.И. Биктуганову с просьбой ускорить 
процесс реорганизации, передачу детского дома муниципалитету.

Как отметили специалисты, использовать его для размещения, обучения 
только детей манси будет накладно для бюджета, а вот если дать учреждению 
статус начальной школы № 3 пос. Полуночное, появится ещё и возможность 
перейти на обучение местных школьников в одну смену. Администрация 
Ивдельского городского округа готова взять здание в муниципальную соб-
ственность на этих условиях. Министерство общего и профессионального 
образования области уже передало объект в Министерство по управлению 
государственным имуществом Свердловской области, подготовило соот-
ветствующее постановление о передаче этого здания в ведение Управления 
образования Ивдельского городского округа, содержании детей в интернате. 
Но в соответствии с недавно принятым Постановлением Свердловской области 
ни один объект областной собственности, даже из бюджета в бюджет, не мо-
жет быть передан в оперативное пользование безвозмездно, только за плату. 
Администрация городского округа подготовила председателю Правительства 
письмо о том, чтобы сделали исключение для здания интерната. Муниципалитет 
просит, передавая здание безвозмездно, выделить средства на его ремонт, 
доведение до санитарных норм, чтобы 1 сентября 2015 года принять детей.

Для преподавания национального языка в интернате прорабатывается воз-
можность приглашать на практику студентов колледжа, в рамках внеурочной 
деятельности заниматься с детьми традиционными  ремёслами.

О праве на родовые угодья

В специальном докладе Уполномоченного о защите прав коренного мало-
численного народа манси, проживающего на севере Свердловской области 
«Народ, однако», представленном в 2013 году, было предложено разработать 
механизм реализации положений Земельного кодекса Российской Федера-
ции (п. 3 ст. 7), установив особый правовой режим использования земель в 
местах традиционного проживания и хозяйственной деятельности коренных 
малочисленных народов.

 Следует отметить, что указанная проблема в последнее время становится 
всё острей, и неслучайно российский парламент дважды в течение 2014 года 
проводил по ней слушания («О проблемах и перспективах совершенствования 
федерального законодательства о территориях традиционного природо-
пользования коренных малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего 
Востока Российской Федерации»), выяснял пути сохранения традиционного 
уклада малых народов и проблемы использования их территорий. По просьбе 
Комитета Совета Федерации по федеративному устройству, региональной 
политике, местному самоуправлению и делам Севера Совета Федерации Упол-
номоченный направила предложения по совершенствованию федерального 
законодательства.

При их подготовке, в частности, исходили из международного пакта «О 
гражданских и политических правах» от 16 декабря 1966 г., определяющего, 
что «все народы для достижения своих целей могут свободно распоряжаться 
своими естественными богатствами и ресурсами», и Концепции устойчивого 
развития коренных малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Вос-
тока Российской Федерации, утверждённой Распоряжением Правительства 
Российской Федерации от 04.02.2009 г. № 132-р, признающей создание 
«родовых угодий» регионального и местного значения, закреплённых за 
представителями малочисленных народов Севера и их общинами.

Уполномоченный обратила внимание парламентариев на противоречивость 
положений федерального и регионального законодательства: Земельный 
кодекс РФ и Федеральный закон от 24 июля 2007 г. № 221-ФЗ «О госу-
дарственном кадастре недвижимости» не рассматривают родовые угодья в 
качестве объектов земельных правоотношений и объектов кадастрового учёта, 
между тем в законодательстве субъектов РФ (например, Ханты-Мансийского 
автономного округа – Югры) уже устанавливается статус и правовой режим 
родовых угодий. По мнению Уполномоченного, к данному вопросу следует 
подходить не только с учётом действующего земельного законодательства, 
но и принимая во внимание доминирующее значение экономики по сравнению 
с экологией в современной государственной политике. Сохранение особо 
охраняемых природных территорий должно являться не менее важной со-
ставляющей правотворческой деятельности.

Взаимодействие международных рекомендаций и национальных зако-
нодательных предписаний, очевидно, может рассматриваться как основание 
правового признания прав коренных малочисленных народов, в том числе на 
родовые угодья. Считаю, что обеспечение такого признания и взаимодействия 
в соответствующем порядке посредством введения в земельное законода-
тельство процедуры формирования границ родовых угодий и постановки их 
на кадастровый учёт поможет сохранить этнокультурные особенности много-
национального российского государства.

Относительно деятельности хозяйствующих субъектов на территории 
проживания малых народов позиция такова: предоставление в пользование 
земельных участков и природных ресурсов в границах таких территорий долж-
но осуществляться с учётом правового режима ограничений хозяйственной 
деятельности, предусмотренного для той или иной функциональной зоны.

Здоровье вогулов

Многие годы ввиду малочисленности и территориальной разрозненности 
проживания манси, а также отсутствия медицинских кадров, размещение 
фельдшерского пункта приёма пациентов в лесном поселении манси считали 
нецелесообразным. Но скоро у манси может появиться свой фельдшер. В 
этом году по просьбе Уполномоченного Министерством здравоохранения 
Свердловской области предусмотрено получение образования Анастасией 
Анямовой в Серовском филиале Свердловского областного медицинского 
колледжа по программам подготовки специалистов среднего звена за счёт 
субсидий, предоставляемых на выполнение государственного задания.

Несколько лет назад Министерство здравоохранения области откликнулось 
на предложение Уполномоченного и стало организовывать выезды в лесные 
поселения бригад врачей областной клинической больницы № 1, состоящих 
из хирурга, терапевта, педиатра, окулиста, гинеколога, ЛОР-врача и врача-
лаборанта.

Теперь в Ушму ежегодно приезжают бригады врачей Ивдельской цен-
тральной районной больницы и межмуниципального медицинского центра 
городского округа Краснотурьинск, делают УЗИ брюшной полости, проводят 
вакцинопрофилактику, учёбу по вопросам оказания первой помощи, про-
филактике туберкулёза, инфекционных заболеваний и алкоголизма, выдают 
аптечки первой помощи.

На встрече с рабочей группой манси попросили организовать ежекварталь-
но приезд фельдшера в лесные поселения и ежегодно флюорографической 
установки. Учитывая, что флюорограф не сможет проехать ко всем поселе-
ниям, обсуждается возможность проведения ежегодного обследования в 
посёлке Бурмантово и доставки туда на вездеходе жителей из отдалённых 
лесных поселений. Для проведения этого медицинского мероприятия нужно 
внести в областную программу помощи манси статью финансирования транс-
портного  обеспечения.

Депутат Государственной Думы Российской Федерации А.П. Петров – член 
комитета Государственной Думы по охране здоровья, взял на контроль вы-
полнение этого предложения.

Среди реальных результатов выезда рабочей группы в лесное поселение 
и такие, на первый взгляд, не масштабные, но важные. Депутат А.П. Петров 
организовал доставку в Екатеринбург на обследование девушки, у которой 
подозревают туберкулёз. Она уже приступила к лечению.

А затянувшийся вопрос о выезде на лечение в больницу инвалида детства, 
который живёт в многодетной семье, решил Первый Заместитель Председателя 
Правительства Свердловской области В.А. Власов.

Нужен не северный завоз продуктов, 
а новая программа поддержки манси

Государственная поддержка коренного малочисленного народа манси 
на территории нашей области осуществляется в основном за счёт средств 
регионального и местного бюджетов. Проблем предстоит решить ещё немало. 
В первую очередь манси нужны работа и жильё. А ещё они очень просили 
снегоходы. Это для них больше, чем просто средство передвижения. В рам-
ках принятого впервые в Свердловской области документа – постановления 
Правительства от 23 12.2003 г. № 798-ПП «Об утверждении мероприятий по 
социально-экономическому развитию коренных малочисленных народов 
Севера (манси), проживающих на территории Ивдельского городского округа, 
на период до 2011 года» манси получили 14 снегоходов. Нужны ещё семь и 
запасные части к ним.

В девяностые годы прошлого века накануне зимы для манси, проживаю-
щих в лесных поселениях, завозили продукты, купленные за счёт областного 
бюджета. С тех пор северного завоза нет.

На первый взгляд, складывается впечатление, что у манси, которые живут в 
лесу на севере области вдали от цивилизации, всё благополучно – регулярно 
получают пенсии, дети на время учёбы размещены в интернате, медики к ним 
приезжают…

Участники этой экспедиции увидели реальное положение, как живут ман-
си. Обсудили возможность занятия традиционными промыслами – охотой и 
рыболовством, сбором дикоросов. Выслушали предложения по созданию 
факториальной торговли, начальной школы, фельдшерского пункта… Они 
войдут в областную программу мероприятий по поддержке коренного народа, 
будут выработаны общая стратегия и тактика дальнейшей работы.

Права детей

Нет предела совершенству?!

Оптимизация сети образовательных учреждений продолжается

Уполномоченному поступают обращения, связанные с реорганизацией, 
функционированием и ликвидацией малокомплектных городских и сельских 
образовательных учреждений (обращения №№ 14– 13/483, 14–13/511, 
14–13/688, 14–13/748, 14–13/ 808, 14–13/881, 14–13/968, 14–13/1242, 
14–13/1294, 14–13/1296, 14–13/1489, 14–13/2099, 14–13/2106, 14–
13/2243, 14–13/2582). География обращений широкая: Талицкий, Артинский, 
Красноуфимский, Слободо-Туринский, Верхотурский районы, города Средне-
уральск, Кушва, Ивдель, Новоуральск и, естественно, Екатеринбург, имеющий 
наибольшее число образовательных учреждений на своей территории. В 
большинстве указанных случаев нарушается процедура, предусмотренная 
для решения вопросов закрытия и реорганизации образовательных учреж-
дений, особенно в сельской местности. По-прежнему практически в каждом 
обращении жителей области по этому вопросу красной строкой проходит 
нежелание властей любого уровня выслушать мнение людей, догово-
риться, найти компромиссное решение. Очень часто людям сообщают о 
принятом решении как о свершившемся факте, не подлежащем обсуждению. 
Это, как правило, вызывает протестную реакцию. Конечно, есть ситуации, когда 
администрация присоединяемого образовательного учреждения, идущая под 
сокращение, манипулирует общественным мнением, организует протестные 
мероприятия и письма в различные инстанции. Но в этом случае разъяснитель-
ная работа со стороны муниципальной администрации должна быть удвоена и 
даже утроена. Люди должны чётко понимать, какие последствия их ожидают, 
и осознанно принимать решения.

Министерство общего и профессионального образования Свердловской 
области (далее – Министерство) в связи с поступающими в его адрес жалобами 
на действия органов управления образования муниципальных образований по 
реорганизации или ликвидации образовательных организаций без учёта мне-
ния родителей обучающихся информирует: «В соответствии с требованиями 
п. 12, ст. 22 Федерального закона от 29 декабря 2012 года №273-ФЗ «Об 
образовании в Российской Федерации» (далее – Закон) принятие решения 
о реорганизации или ликвидации муниципальной общеобразовательной 
организации, расположенной в сельском поселении, не допускается без 
учёта мнения жителей данного сельского поселения.

Помимо указанного, само по себе принятие органами местного само- 
управления данного решения вопреки мнению обучающихся, их родителей 
(законных представителей) противоречит требованиям федерального за-
конодательства.

На основании п. 2 ч. 1 ст. 74 Федерального закона «Об общих принципах 
организации местного самоуправления в Российской Федерации» в случае 
совершения Главой муниципального образования действий, влекущих 
нарушение прав и свобод человека и гражданина, высшее должност-
ное лицо субъекта Российской Федерации наделено правом издания 
правового акта об отрешении от должности Главы муниципального 
образования или Главы местной администрации.

С учётом изложенных обстоятельств Министерство направило письмо (исх. 
№ 02-01-81/9290 от 02.12.2014 г.) в адрес Глав муниципальных образований 
об этой ситуации и обратило особое внимание на необходимость осущест-
вления контроля за деятельностью муниципальных органов управления об-
разованием, в том числе в части реализации предусмотренных федеральным 
законодательством прав граждан на участие в принятии решений о судьбе 
образовательных организаций.

Решения администраций различного уровня, вступающие в противоречие 
с вышеуказанными правовыми нормами, как правило, опротестовываются 
прокуратурой, но конфликтная ситуация остаётся и переходит дальше на 
другие уровни, вовлекая в конфликт всё большее количество участников. 
С сожалением приходится констатировать, что многие представители 
Администраций не умеют, а часто и не считают нужным разговаривать 
с людьми, объяснять им свою позицию, доказывать её правильность и 
целесообразность.

«Наша программа обозначена в майских указах, в Посланиях, и мы 
обязаны её выполнять, добиваться поставленных целей.

Недопустимо другое – в результате разного рода бюрократических 
игр сознательно снижать планку требований, ссылаться на обстоя-
тельства, объясняя свою неэффективность, неумение, равнодушие к 
порученному делу и к интересам людей.

Чиновники всех уровней должны работать, а не искать оправданий 
своей, подчас, бездеятельности», – подчеркнул В.В. Путин на форуме 
Общероссийского народного фронта 18 ноября 2014 г.

Указом Президента РФ от 07.05.2012 № 597 «О мероприятиях по реали-
зации государственной социальной политики» поставлена задача обеспечить:

– доведение в 2012 году средней заработной платы педагогических 
работников образовательных учреждений общего образования до средней 
заработной платы в соответствующем регионе;

– доведение к 2013 году средней заработной платы педагогических ра-
ботников дошкольных образовательных учреждений до средней заработной 
платы в сфере общего образования в соответствующем регионе;

– доведение к 2018 году средней заработной платы преподавателей и 
мастеров производственного обучения образовательных учреждений началь-
ного и среднего профессионального образования, работников учреждений 
культуры до средней заработной платы в соответствующем регионе.

Во исполнение Указа и в соответствии с перечнем поручений Президента 
Российской Федерации Постановлением Правительства Свердловской области 
от 26.02.2013 № 223-ПП утверждён План мероприятий («дорожная карта»), 
которым определены контрольные показатели (параметры) уровня средне-
месячной заработной платы педагогических  работников.

В связи с поступившими в 2014 году сигналами о снижении заработной 
платы педагогов, по указанию Губернатора Свердловской области в целях 
организации работы по мониторингу исполнения показателей средней зара-
ботной платы педагогических работников создана рабочая группа по вопросам 
оплаты труда педагогических работников муниципальных образовательных 
учреждений. В состав рабочей группы вошли специалисты областных Мини-
стерства образования, Министерства финансов, Уполномоченный по правам 
человека, Председатель Свердловской областной организации Профсоюза 
работников образования и науки Российской Федерации, депутаты Законо-
дательного Собрания Свердловской области, руководители управленческих 
округов, специалист службы федерального инспектора по Свердловской 
области, представители пресс-службы Правительства Свердловской области.

В качестве члена рабочей группы Уполномоченный посетила общеоб-
разовательные учреждения во всех районах г. Екатеринбурга, встречалась 
с их директорами, руководителями районных отделов образования и про-
фсоюзов, педагогами, ответственными работниками Министерства финансов 
Свердловской области, Министерства образования Свердловской области, 
представителями иных компетентных органов.

Анализ ситуации с исполнением Указа Президента РФ от 7 мая 2012 года  
№ 597 «О мероприятиях по реализации государственной социальной полити-
ки» в части доведения средней заработной платы педагогических работников 
образовательных учреждений общего образования до средней заработной 
платы в соответствующем регионе в Свердловской области в целом, в том 
числе в г. Екатеринбурге, даёт основания полагать, что по итогам года средне-
месячная заработная плата указанной категории педагогов будет не ниже по-
казателей среднемесячной заработной платы, утверждённых в региональной 
и муниципальной «дорожных картах».

Так, на 1 декабря среднемесячная заработная плата педагогических 
работников образовательных учреждений по региону составила 30 881 руб., 
при средней оценочной заработной плате 29 872 руб. и при контрольных 
параметрах 30 608 руб.

Причины снижения зарплат в ряде школ Екатеринбурга, как выяснилось, 
разные. Одна из основных – несвоевременное предоставление управлением 
образования Екатеринбурга сведений об увеличении количества учащихся 
и педагогов, что не позволило увеличить объём областных субвенций на об-
разование. В итоге пострадали школы, где по сравнению с прошлым годом 
произошло серьёзное увеличение количества учащихся.

Повлияли на учительскую зарплату проблемы, связанные с переходом 
образовательных учреждений с нормативно-подушевой на окладную си-
стему оплаты труда, наличие школ с наполняемостью ниже нормативной по 
объективным причинам, отсутствие объективного и обоснованного порядка 
распределения субвенций, полученных из областного бюджета на общее 
образование по муниципальным общеобразовательным учреждениям на 
уровне муниципалитета, являющегося учредителем, в связи с чем имеет место 
неравномерное распределение областных субвенций по школам и даже по 
районам. В отдельных случаях имели место казусные ситуации, в том числе 
элементарные ошибки при начислении заработной платы, критерии оценки 
результатов деятельности педагогов не всегда отвечают принципам обосно-
ванности, объективности, открытости, обеспечения права каждого педагога 
на справедливую заработную плату.


